
В последнее время жители 
Барнаула обращают вни-
мание на изменение цвета 
и запаха питьевой воды из 
крана. Она приобрела жел-
товатый оттенок и прив-
кус хлора.

По словам Евгения Комарова, 
начальника цеха по эксплуатации 
сооружений по водоподготовке и 
водопроводных насосных станций 
барнаульского Росводоканала, это 
временное изменение качества 
воды связано с паводком. 

Для сравнения: зимой мутность 
воды в реке Оби составляет 2 – 3 
миллиграмма, а сейчас увели-
чилась до 120 миллиграммов на 
литр. Чтобы очистить и обезза-
разить речную воду, приходится 
увеличивать дозу флокулянта и 
хлора.

Флокулянт предназначен для 
очистки воды от взвешенных 
частиц. Он образует хлопья, на 
которые налипает грязь, образуя 
хлопья, они утяжеляются и выпа-
дают в осадок в процессе очистки 
воды.

Кстати, раньше процесс сме-
шивания флокулянта с водой 
проходил по команде оператора, 
а с апреля этого года – автомати-
чески с помощью новой станции 
дозирования.

– Сейчас станция работает в 
тестовом режиме, пусконаладоч-
ные работы закончатся в конце 
апреля. 

Дозирование ведется в жест-
ком соответствии с качеством 
воды на конкретный момент 
времени. На станции установле-
ны мутномеры, измерители тем-
пературы и расходомеры, в том 
числе ультразвуковой – для учета 
расхода обрабатываемой воды. 
На водозаборе смонтированы 
специальные насосы-дозаторы, 
установка для приготовления 
раствора флокулянта, станция 
дозирования, флокулятор и тен-
зовесы. Это позволит тщательнее 
контролировать технологические 
процессы и расход реагента, по-
высить эффективность процесса 
очистки воды, – рассказывает Ев-
гений Комаров.

Весенняя вода вместе с грязью 
несет в себе огромное количество 
микроорганизмов, поэтому для их 
уничтожения резко увеличивают 
содержание хлора. Если зимой его 
расход в сутки составляет порядка 
150 кг, в паводковый период – 1200 

кг на 160 тысяч кубических ме-
тров воды. Именно столько тре-
буется Барнаулу в сутки.

– От воды идет неприятный 
запах, наблюдается изменение 
вкусовых качеств, но вода безо-
пасна, пить ее можно. Чтобы за-

пах хлора исчез, можно отстоять 
воду, кипятить не обязательно, 
– рассказывает Евгений Васи-
льевич.

На цветность воды в реке по-
влияла малоснежная зима. Грунт 
сильно промерз, на 2 метра вглубь, 

поэтому не выполняет традици-
онную роль фильтра. Все стоки 
отправляются прямиком в Обь. 
Зимой цветность в реке была 20 
градусов, а в паводковый период 
стала 23 градуса. После очистки 
на выходе из крана вода имеет 

цветность 5 – 6 градусов, зимой 
этот показатель был меньше в два 
раза и составлял 2 – 3 градуса. И 
жители чувствуют разницу.

Как отметил специалист барна-
ульского Росводоканала, по СанПиН 
норма цветности при выходе из 
крана допустима до 20 градусов, 
так что ничего страшного нет.

– Вода у нас хорошая, на своем 
пути Обь не принимает никаких 
промышленных стоков, – считает 
Евгений Комаров. – Выше нас по 
течению реки только Бийск.

Сотрудник Росводокана ла 
также пояснил, что цвет и запах 
в питьевой воде будут присутство-
вать, пока Обь не вскроется. Когда 
вода в реке потеплеет на 2 – 3 гра-
дуса и флокулянт начнет эффек-
тивнее работать, соответственно, 
его дозы будут уменьшать. Ледо-
ход, по прогнозам, произойдет 13 
– 14 апреля.

– Нам бы солнышка весеннего 
побольше – и вода из крана вер-
нется к прежним качественным 
характеристикам, – обещает Ев-
гений Комаров.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Победительницей краевого конкур-
са «Воспитатель года Алтая-2018» 
стала Анастасия Шабанова из 
Егорьевского района.

Церемония награждения участников и 
призеров прошла в минувшую пятницу. 
Конкурсантов чествовали представители 
краевой власти, педагогического и роди-
тельского сообщества.

– Объявленное президентом России Де-
сятилетие детства налагает на нас особую 
ответственность, – отметила зампредсе-
дателя краевого правительства Надежда 
Капура. –За последние годы в крае постро-
ено, реконструировано и модернизировано 
около 350 детских садов. Новое поручение 
президента по обеспечению доступности 
дошкольного образования для детей ясель-
ного возраста уже подкреплено реальными 
шагами. На эти цели краю выделено 1 млрд 
300 тыс. рублей.

Вручая почетные грамоты пятнадцати 
участницам заключительного этапа конкур-
са, министр образования и науки края Алек-
сандр Жидких отметил: «Сегодня молодые 
родители, к сожалению, не всегда находят 
возможность проводить с детьми свободное 
время, потому что иногда его попросту нет. 
И именно вы, воспитатели, приходите им на 
помощь. Вы способны проживать детство 
снова и снова. И находите тот эмоциональ-
ный контакт, который необходим, чтобы 
дети правильно понимали основы нашей 
жизни, учились новому».

На торжестве назвали победительниц 
в специальных номинациях. Председа-
тель краевой организации профсоюза ра-
ботников образования Юрий Абдуллаев 

вручил диплом председателю «первички» 
Анне Харахординой из Белокурихи. В но-
минации «Знаток детских сердец» награ-
дили Елену Бабкину из бийского детсада
№ 73. Диплом за «педагогический дебют» 
получила Наталья Предигер из села Че-
ремного Павловского района, а за «педа-
гогическое кредо» – Ольга Пономарева из 
Камня-на-Оби.

Начальник отдела общего образования 
Минобрнауки края и председатель жюри 
Ирина Дроздова подчеркнула, что нынеш-
ний состав участников был самым силь-
ным за всю историю краевого конкурса, 
так что выявлять лауреатов и победителя 
было очень сложно. Третье место заняла 
Надежда Мосолова (детсад № 11 «Рябинуш-
ка», Заринск), второе – у Натальи Ерёминой 
(детсад № 29, Яровое).

Победительница конкурса – воспита-
тель из села Новоегорьевского Анастасия 
Шабанова в ответном слове поблагодарила 
организаторов за возможность участвовать 
в конкурсе, а также администрацию Его-
рьевского района и коллег из детского сада 
«Колосок».

– Эмоции переполняют, даже не знаю, 
чего больше – радости или грусти! – призна-
лась Анастасия журналистам.– Но краевой 
конкурс позади, нужно готовиться к все-
российскому.

Победительница педагогического состя-
зания рассказывала детям о реактивном 
двигателе и полетах в космос (такая тема 
досталась в результате жеребьевки), стараясь 
удивить обычными вещами. А помогал ей 
опыт работы в собственной разновозрастной 
группе «Пчелка». Кстати, по образованию 
Анастасия – школьный учитель:

– Четыре года назад в детский сад меня 
занесла судьба, там я и осталась и возвра-
щаться в школу уже не собираюсь, – говорит 
она. – Маленькие дети открытые, мне хочется 
дарить им тепло. Я люблю эту профессию, 
наверное, нужно было поработать в школе, 
чтобы это понять.

Любовь КАРПОВА,
Татьяна КУЗЬМИЧ (фото)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

 

в последующие двое суток в крае
11 апреля Ветер юго-западный, 5-10 м/сек.,

порывы до 15 м/сек., мокрый снег,
дождь, гололедица.

12 апреля Ветер южный, 5-10 м/сек.,
порывы до 17 м/сек., ночью
по краю мокрый снег, дождь, днем – 
без осадков.

Ветер юго-западный, 7-12 м/сек.,
порывы до 17-22 м/сек., мокрый снег, 

дождь, гололедица.
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Краевая массовая газета

Издается 
с 12 августа
1917 года

Нас 
читают 
100 лет

www.ap22.ru

  ЦИФРА .

10 апреля в разных 
странах мира отме-
чается  День братьев 
и сестёр.

Праздник, впервые прове-
дённый в 1998 году, стал быстро 

набирать популярность сначала в США, а затем 
получил распространение и в других странах и уже 
обрастает традициями. Так, в этот день принято 
дарить подарки брату или сестре, поздравлять по 
телефону, встречаться в кафе или всей семьёй 
дома, даря тепло и радость друг другу и родителям, 
для которых нет ничего приятнее, чем близкие и 
добрые отношения между их детьми.

У праздника в разных странах много общего, 
он не привязан к истории и культуре отдельного 
народа. И хочется верить, что широкие современ-
ные возможности общения между людьми сделают 
его международным и популярным во всем мире!

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  СФО
  
С 7 по 8 апреля в Барнауле прошли первен-

ства Алтайского края и Сибирского федерально-
го округа по огневой подготовке среди команд 
военно-патриотических клубов, кадетских 
корпусов и казачьей молодежи. Соревнования 
включали пулевую стрельбу, разборку-сборку 
автомата АК-74М, снаряжение магазина патро-
нами и метание учебной гранаты.

Пока река не вскроется

Братья и сёстры

 10

Знатоки детских сердец

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Где бушевала
водная стихия…

В крае восстанавливают мосты, пострадавшие от 
паводка. В Солонешенском районе движение по одному 
мосту уже восстановили, теперь очередь за вторым.

Мостовой переход через реку Ануй восстанавливают на 
дороге Елиново – Рыбное. Идет монтаж металлических ба-
лок пролетного строения, после этого начнется устройство 
мостового полотна из деревянного настила. К середине 
следующей недели должны открыть движение по этому 
мосту, сообщает Минстройтранс региона.

Ранее в том же районе восстановили движение по мосту 
через реку Ануй на автодороге Быканов Мост – Солонов-
ка – Солонешное – граница Республики Алтай и через 
р. Солонешку на автодороге Алексеевка – Березовка – 
Солонешное.

Кроме того, продолжаются восстановительные работы 
в Краснощековском и Алтайском районах.

Бийские дворы
станут комфортнее

Власти Бийска объявили на сайте госзакупок аукци-
он на выполнение работ по благоустройству дворовых 
территорий многоквартирных домов по программе 
«Формирование современной городской среды».

Согласно техническому заданию дворы будут благо-
устраивать на улицах Советской, Михаила Ломоносова, 
Воинов-Интернационалистов, Александра Матросова, 
Петра Чайковского – всего 77 адресов. 

Работы должны быть выполнены до 1 октября 2018 года. 
Начальная цена контракта составляет 82,8 млн рублей. 

Проснулись клещи
4 апреля был зафиксирован первый в крае случай 

присасывания клеща. Его нашли у ребенка в Солоне-
шенском районе. Пострадавшему поставили иммуно-
глобулин, начали медицинское наблюдение. 

В связи с началом сезона активности клещей краевой 
Роспотребнадзор рассылает письма и предписания об ака-
рицидной обработке базам отдыха, санаториям, паркам. 

Отмечается, что клещи стали активными в этом году 
на неделю позже. Пик активности придется на май, сооб-
щает ведомство. 

За три месяца в регионе привили от клещевого энцефалита 
30 тысяч человек, из них более 22 тысяч – дети. 

Под стук колес
1,5 тыс. туристов перевезли с начала года пригород-

ные поезда по программе «Познаем Алтай».
Экскурсионно-туристскую программу «Познаем Алтай» 

реализуют в пригородных поездах Алтайского края. Особой 
популярностью у пассажиров пользуются мероприятия 
событийного туризма, такие как «Алтайская зимовка», 
«Цветение маральника», сообщают в ЗСЖД.

В целом за первые три месяца 2018 года услугами ско-
рых пригородных поездов АО «Алтай-Пригород» «Калина 
Красная», «Восток» и «Просторы Алтая» воспользовались 
более 210 тыс. пассажиров.

Алёна ИВАНОВА 

Анастасия Шабанова:
«Воспитателю важно любить детей

и помнить свое детство».
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Первые подвижки льда.

Новая станция дозирования.Евгений Комаров.
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 На Ребрихинской птицефабрике 
на днях запущен в строй очеред-
ной производственный корпус. 
Её нынешний владелец индиви-
дуальный предприниматель 
Александр Андриенко говорит, 
что спрос у населения на цы-
плят растет, а значит, его надо 
удовлетворять. Такова логика 
любого бизнесмена.20  –    

«При советской власти это была ин-
кубационно-птицеводческая станция,  
филиал Черемновской птицефабрики, – 
вспоминает ее нынешний владелец. – По-
том помещение несколько лет простаива-
ло и нам глава районной администрации 
предложил взять его в аренду. Посте-
пенно выкупили и работаем уже 20 лет 
в том же направлении. Держим брой-
лерных кур, уток, цесарок, индоуток».

Основная продукция ИП – цыплята. 
Их выращивают в инкубационных ма-
шинах, а яйца получают от родитель-
ского стада.

«Качество на рынке яиц плохое. С ев-
ропейской части везут что ни попадя, – 
рассказывает Александр Андриенко. – В 
крае только три предприятия, которые 
держат родительское стадо: Каменская 
птицефабрика, Новоеловская и наша. Это 
дорого, зато породистые цыплята имеют 
лучший иммунитет и больший вес».

В феврале птицы начинают нестись. 
И яйца закладывают в инкубаторы. 
Техника хоть и не новая, но достаточно 
современная, управляется компьюте-
ром. Если влажность упала, то машина 
мужским голосом громко извещает об 
этом оператора.

Три машины «высиживают» за три 
недели 45 тысяч птенцов. Большая часть 
из них живет на фабрике до месячного 
возраста. Потом цыплят распродают 
по всей Сибири. Оптовики из Красно-
ярского края, Хакасии, Кемеровской, 
Томской, Читинской, Новосибирской 
областей заключают договоры еще с осе-
ни. Половину продукции приобретают 
жители края, выстраиваясь в очередь, 
а кто и по предоплате.

Месячный бройлер – это серьезно, 
поскольку через 15 – 30 дней его мож-
но отправлять на мясо. Поэтому цена 
такой курицы доходит до 150 рублей. 
Местные жители, чтобы сэкономить, 
предпочитают приобретать суточных 
птенцов рублей за сорок. Но неизвестно, 
что выгоднее, если учитывать затраты 
на корм и риск гибели.

«Сейчас нам выгодно выращивать 

цыплят до любого возраста, – делится 
секретами предприниматель. – Корма 
подешевели. Тонну малоценной пше-
ницы можно купить за 4 тыс. рублей, 
а раньше она стоила 7 тысяч».

За год на фабрике выращивают око-
ло 300 тысяч цыплят, утят и птенцов 
цесарок. С этой работой справляется 
коллектив из 15 человек.

«Вдумайтесь в эту цифру. Предпри-
ятие малого бизнеса производит 300 
тысяч голов и обеспечивает этой пти-
цей личные подсобные хозяйства края, 
которые выращивают ее на мясо и для 
получения яиц!» – восхищался побы-
вавший недавно в Ребрихе председа-
тель Алтайского краевого Заксобрания 
Александр Романенко.Т   

В загоне трехдневные цыплята весело 
снуют между кормушками и долбят 
клювиками систему ниппельного по-
ения Big Dutchman. Цыплята быстро 
соображают, как ею пользоваться, чтобы 
не намокнуть. Сельские жители зна-
ют, что мокнуть птенцам нельзя, иначе 
переохладятся и заболеют, а там и до 
смерти недалеко. Но в цыплятнике ав-
томатика поддерживает комфортную 
для молодой птицы температуру и влаж-
ность, открывая и закрывая форточки, 
включая вентилятор. Корм поступает в 

кормушки по трубам при помощи вра-
щающихся внутри пружин. При таком 
уровне механизации один работник 
успевает обслуживать три птичника.

«А что тут трудного: нажал на кноп-
ку и смотри, пока корм не появится в 
последней кормушке», – рассуждает 
владелец фабрики. На самом деле в ка-
ждой профессии есть свои  тонкости. 
Один из тех, кто за несколько лет работы 
на птицефабрике их постиг, – Олеся 
Гордеева. 

– Во-первых, не все цыплята умеют 
клевать из групповых кормушек, поэто-
му ставим еще коробочки, а их прихо-
дится заполнять вручную,  – объясняет 
птичница. – Потом надо вовремя малы-
шей вакцинировать, следить, чтобы в 
помещении вентиляция была.

– Зачем пол застелили бумагой? – 
интересуюсь я.

– Чтобы из любопытства опилки не 
стали клевать, а то зоб себе забьют, – 
объясняет Олеся Гордеева.

– Бывают смертельные случаи?
– Редко. У нас же устойчивые к бо-

лезням бройлеры.
В помещениях, где содержится ма-

точное поголовье, за микроклиматом 
следит компьютер. Он даже освещение 
включает и выключает постепенно, 
чтобы имитировать рассвет и закат. А 
иначе у кур может возникнуть стресс, 
который повлияет на яйценоскость. На 

дилетантский вопрос: «Как вы заставля-
ете их нестись?» – Александр Андриенко 
отвечает: «Птица – не человек. Она знает, 
что ей надо нестись. Тем более мы сти-
мулируем светом, улучшенным рацио-
ном питания. А петухов, которые плохо 
работают, я пугаю забойным цехом».

По окончании сезона, в середине лета, 
питание для маточного поголовья резко 
снижают и выпускают гулять на улицу. 
А на второй год жизни птица несет более 
крупные яйца, из которых и цыплята 
получаются крупнее. К концу сезона 
кур и уток продают населению на мясо.

По мнению Александра Романенко, 
алтайские птицефабрики уже пережи-
ли кризисную ситуацию и те, которые 
выстояли, находятся на этапе развития. 
Вот и Андриенко в этом году планирует 
ввести в строй три небольших помеще-
ния для содержания бройлеров. «Поя-
вились денежки – надо расширяться», 
– рассуждает он.

Единственная проблема – нехватка 
квалифицированных кадров. «Когда 
проводим монтаж оборудования, то 
приходится приглашать специалистов 
из Павловска или Барнаула, – жалуется 
предприниматель. – Раньше местное 
училище электриков готовило, можно 
было бы возродить эту специальность да 
и группу по подготовке птичниц набрать».

Евгений ШУМИЛОВ, 
Дмитрий ЧЕРСКИХ (фото)

Микрозаймы 
для начинающих

«Я начинающий предприниматель, откры-
ла химчистку. Дело вроде пошло, но чтобы с 
конкурентами сладить, нужно докупить не-
которое оборудование. Своих средств свобод-
ных нет, и в банке кредит не дают. А власти 
призывают развивать малый бизнес, обещают 
поддержать. Где же поддержка?!

Ольга Супрунова, Бийск».

Отвечает исполнительный директор Алтай-
ского фонда микрозаймов Владислав Уваров:

«Фонд активно оказывает поддержку 
предпринимателям. В прошлом году ее по-
лучили более 340 представителей малого 
бизнеса на сумму более 480 млн рублей. 
Мы по возможности улучшаем условия 
предоставления займов. Если в прошлом 
году выдавали под 10% годовых, то с янва-
ря этого года ставка по инвестиционным 
займам составляет 7,75%. Как ожидается, 
в следующем году она будет еще ниже. На 
сегодня финансовые средства предостав-
ляем на срок до трех лет.

Вот уже как год работает программа льгот-
ного финансирования, позволяющая при-
влечь средства под 5%. Такие возможности 
есть у производственных компаний, экспор-
теров, предприятий сельскохозяйственной 
и потребительской кооперации, предпри-
нимателей, которые на заемные средства 
приобретают оборудование для переработки 
молока и мяса. К середине года мы планируем 
расширить этот перечень.

Средств у фонда хватает, чтобы удовлет-
ворить все потребности. На днях мы получи-
ли очередное финансирование из краевого 
и федерального бюджетов – 17,5 млн руб., 
что позволило поднять капитал фонда до 
530 млн руб. Но в весеннюю сессию депу-
таты Госдумы должны принять поправку 
в законодательство, позволяющую увели-
чить максимальную сумму займа до 5 млн 
рублей. Во второй половине года надеемся, 
что она вступит в силу. И тогда суммы зай-
мов вырастут. Чтобы фонд не столкнулся с 
дефицитом средств, планируем привлекать 
стороннее финансирование, в частности, 
средства МСП Банка.

Все займы фонд предоставляет под залог 
имущества. Тем не менее даже начинающие 
предприниматели находят возможность вы-
полнить это условие, привлекая сторонних 
лиц. У нас нет жесткого требования, чтобы 
имущество принадлежало непосредственно 
предпринимателю. Займы могут быть обе-
спечены поручительством собственников 
бизнеса, ключевых работников предприя-
тия. Дисконт при оценке залога варьируется 
от 25 до 50% в зависимости от ликвидности 
имущества.

При принятии решения о предоставлении 
займа мы обращаем внимание на социальную 
значимость проекта, на количество рабочих 
мест, которые создает предприятие, на сред-
нюю заработную плату».

Николай ПОСТЫШЕВ

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС .

  АПК .   АП ИНФО .  ПАНОРАМА .
«Цып-цып-цып, мои цыплята»

Когда в 2008 году бухгал-
тер-кассир Светлана 
Степанова попала под 
сокращение, перед ней 
встал непростой выбор: 
искать новую работу или 
попробовать заняться 
бизнесом. Найти новое 
место в Шелаболихе 
было совсем не просто, 
да к тому же она давно 
подумывала о том, что 
в селе нет предприятия, 
оказывающего риту-
альные услуги, и этим, в 
принципе, можно было бы 
заняться. Исходя из этого 
соображения Степанова 
выбрала бизнес.

В 2009-м с помощью скепти-
чески относившегося к ее начи-
нанию, но всемерно поддержав-
шего супругу мужа Владимира 
она открыла фирму ритуальных 
услуг под названием «Скорбь». 
Поначалу это был небольшой 
киоск на шелаболихинском 
рынке, где продавались венки, 
пластмассовые цветы и прочие 
атрибуты, необходимые при 
проводах человека в последний 
путь. Позже супруги Степановы 
купили машину, используемую 
как катафалк, и стали оказывать 
полный объём похоронных 
услуг, избавляя тем самым от 
скорбных и весьма суетных дел 
родственников усопшего.

Доставка тела в морг, копка 
могилы, перевоз на кладбище, 
памятник, похороны – все эти 
организационные моменты 
Светлана Степанова взяла на 
себя и плату определила при-
емлемую для разных слоев на-
селения. 

Сегодня супруги Степановы 
заканчивают строительство ма-

газина, где можно будет приоб-
рести кроме ритуальных при-
надлежностей и могильные 
памятники, которые будут 
доставлять из Барнаула.

Однако, по словам предпри-
нимателя, ритуальный бизнес 
– дело достаточно нестабильное. 
Бывает много заказов, бывает, 
что их нет вовсе. В 2014 году, уже 
получив хороший опыт предпри-
нимательской деятельности, Сте-
пановы решили открыть придо-
рожное кафе «Джин», выбрав для 
этой цели село Батурово. К тому 
времени у них имелись опреде-
ленные сбережения, которые и 
стали стартовым капиталом в 
новом деле.

– Вначале было тяжеловато, – 
рассказывает Светлана Степано-
ва. – Машины попросту проезжа-
ли мимо не останавливаясь. Но 
потом потихонечку-потихонечку 
стали заезжать люди и к нам, 
появились постоянные посети-
тели. И хотя нельзя сказать, что 
этот наш бизнес дает большую 
прибыль, но себя он окупает, и 
определенные дивиденды есть, 
особенно летом, конечно.

Сейчас практически рядом 
с кафе Степановой строит свой 
пункт общественного питания 
и другой предприниматель, но 
Светлану Анатольевну этот факт 
ничуть не смущает, поскольку, 
по ее же словам, здоровую кон-
куренцию она считает только 
полезной для дела. Смотришь, 
как делает он,  и стараешься де-
лать лучше – правило простое 
и эффективное.

И в ответ на похвалу выпе-
ченным в ее кафе пирожкам 
отвечает просто:

– А зачем плохие печь, кому 
они понравятся? Ну, купит чело-
век «картонный» пирожок один 
раз, а потом и другим к нам за-
езжать отсоветует. Это уже не 
бизнес, это глупость просто.

Что касается бизнеса, то к 
нему Светлана Степанова, как 
говорится, приросла крепко и 
никогда за десять лет не жале-

ла, что направила свою жизнь 
на эту стезю. Чувство незави-
симости, «немножко другие 
деньги», по ее определению, 
постоянное общение с людьми 
– все это Степановой по душе. 
Сейчас в планах расширение 
кафе в Батурово – сделать бо-
лее просторной кухню, чтобы 
улучшить поварам условия тру-
да и устранить запах жарки в 
зале, расширить ассортимент 
продукции. Еще одна важная 
задача – асфальтирование подъ-
ездного пути и площадки для 
большегрузных автомобилей у 
«Джина». Степановы уже потра-
тили немало денег для отсыпки 
и укрепления этой площадки, 
но без асфальта все равно не 
обойтись, равно как и без за-
мены имеющегося туалета на 
более цивилизованный. 

Пока все средства на разви-
тие бизнеса Степановы берут из 

своего кармана путем обычных 
накоплений. Пробовала Светла-
на Анатольевна воспользоваться 
как-то господдержкой, однако 
путь этот показался ей тогда и 
сложным, и малоэффективным. 
Теперь предприниматель рас-
суждает несколько иначе.

– Я слышала, что сейчас в 
Алтайском фонде микрозаймов 
увеличены сроки выплаты кре-
дита да и суммы выплат тоже 
стали большими, – говорит она. 
– Выглядит заманчиво, нам бы 
сейчас на таких условиях день-
ги очень пригодились. Буду 
обращаться в управление по 
поддержке предприниматель-
ства, надеюсь, подскажут, как 
мне лучше поступить, чтобы 
решить вопрос с микрозаймом 
на расширение бизнеса.

Константин СОМОВ,
 Олег БОГДАНОВ 

(фото)

Подорожает, 
но ненамного

В этом году годовая инфляция не 
превысит 4%. Такое мнение содержится 
в мартовском докладе Банка России о 
денежно-кредитной политике.

Его авторы говорят, что в первом полу-
годии 2018 г. годовая инфляция оставалась 
низкой прежде всего за счет снижения 
продовольственных цен. Во втором она 
будет возвращаться к 4% благодаря продол-
жающемуся оживлению потребительского 
спроса и последовательному снижению 
сдерживающего эффекта денежно-кре-
дитной политики Центробанка. В соот-
ветствии с базовым прогнозом годовая 
инфляция составит 3 – 4% в 2018 г. и будет 
находиться вблизи 4% в 2019 году.

По данным Алтайкрайстата, потре-
бительские цены на товары и платные 
услуги населению за первые два месяца 
2018 года уже выросли на 0,5%. 

Поддержат 
инноваторов

Управлением Алтайского края по 
промышленности и энергетике объ-
явлен прием заявок на предоставле-
ние грантов губернатора Алтайского 
края для поддержки инновационной 
деятельности машиностроительных 
предприятий края.

Подача заявок заканчивается 20 апре-
ля . С конкурсной документацией можно 
ознакомиться на сайте alt-prom.ru в раз-
деле «Управление», в подразделе «Кон-
курсы». Дополнительную информацию 
можно получить по адресу: г. Барнаул, 
ул. Молодежная, 1, каб. 522 – или по тел. 
(3852) 24-37-64.

Почти как новый
В России начнет действовать стан-

дарт, разрешающий делать дорожное 
покрытие из ранее использовавшегося 
асфальта.

Соответствующий предварительный 
национальный стандарт, определяющий 
требования к асфальтобетону и нормы 
его применения, будет действовать с 1 
июня 2018 года по 1 июня 2019 года, со-
общил «Коммерсантъ». Впоследствии, 
после апробации технологии, может 
быть принят национальный стандарт.

Применение вторичного асфальтобето-
на уже разрешено для основания дорож-
ной одежды, отметили в «Алтайавтодоре», 
теперь эта технология будет разрешена и 
для верхних слоев. На дорогах со слабой 
интенсивностью движения можно будет 
применять в составе асфальтобетонной 
смеси до 20% крошки из старого асфаль-
та, на малоинтенсивных дорогах – без 
ограничений.

Евгений ШУМИЛОВ

В 2018 году на территории Барнауль-
ской агломерации по приоритетному 
проекту «Безопасные и качественные 
дороги» отремонтируют 42 объекта. 
Более 72 километров дорог местного 
значения, а также участки пяти дорог 
краевого значения протяженностью 40 
километров приведут в соответствую-
щее нормативам состояние. 

Дорожные работы в Барнауле в рамках 
программы «Безопасные и качественные 
дороги» могут начаться в апреле при дости-
жении среднесуточной температуры более 
+5 градусов. На эти цели будет выделено 
911 миллионов рублей. Больше трети этих 
средств потратят на семь участков дорог.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
 Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

  ИНФРАСТРУКТУРА .
Семь дорог

С С 
  
( )( )

УУ

59,159,1 4,567 4,567 
кмкм

Юрина 
(от ул. Матросова до ул. Попова)

51,251,2 3,658 3,658 
кмкм

Пр. Социалистический 
(от ул. Молодежной 
до ул. Мало-Тобольской)

51,251,2 3,658 3,658 
кмкм

Проспект Ленина 
(от пр.  Космонавтов 
до ул. Северо-Западной)

44,844,8 2,717 2,717 
кмкм

Новосибирская (от ул. Даль-
ней до ул. Сосновой)

41,841,8 2,317 2,317 
кмкм

Челюскинцев 
(от пр. Строителей 
до ул. Загородной)

39,139,1 2,442 2,442 
кмкм

Профинтерна 
(от пр. Строителей 
до пр. Комсомольского)

73,173,1 4,6 4,6 
кмкм

Антона Петрова 
(от ул. Малахова до ул. Матросова)

Самые затратные для бюджета 
магистрали в Барнауле, 
которые отремонтируют в 2018 году

От «Скорби» – к «Джину»

Светлана Степанова

Перед дальней дорогой.

Олеся Гордеева любит своих подопечных и признается, что иногда даже разговаривает с цыплятами.



Конечно, сложно уста-
новить точную дату 
зарождения добро-
вольческого движения 
в Тогульской средней 
школе, отмечающей в 
этом году 80-летний 
юбилей. Но известно 
точно: уже полвека 
как минимум тради-
ции активистов-об-
щественников переда-
ются от выпускников 
младшим ребятам.«Е    …»

Пока не закончился послед-
ний урок у старшеклассников, 
мы с директором школы Оль-
гой Шнайдер и ее заместите-
лем Ольгой Бауэр говорим о 
том, кем считают себя сами 
участники школьного движе-
ния. Волонтер, доброволец, ти-
муровец – это лишь названия. 
Куда важнее традиции, объе-
динившие исследовательскую, 
патриотическую и шефскую 
работу старшеклассников. 
Собеседницы уверены: она 
началась не с Года доброволь-
цев – скорее его посвятили 
активистам как раз потому, 
что они работают повсеместно 
в селах и городах России.

– Мы недоумеваем, когда о 
добровольческом движении го-
ворят как о моде, сводят его к 
развлекательным мероприяти-
ям вместо того, чтобы сохранять 
и развивать все лучшее. Как 
раньше у наших тимуровцев 
были подшефные ветераны, 
так и сейчас в классах работа-
ют шефские группы, за которы-
ми закреплены заслуженные 
люди Тогула. Мы поздравляем 
их с праздниками, навещаем, 
устраиваем встречи, благо-
творительные концерты, ли-
нейки памяти героев. Один из 
них – выпускник нашей школы 
Александр Аксенов, погибший 
в Афганистане. 11 класс уходит 
– передает эстафету младшим, 
– говорит куратор школьного 
движения Ольга Бауэр.

Так, история добровольче-
ства в Тогульской школе свя-
зана с Надеждой Аксеновой. 
Надежда Николаевна была 
ее директором с 1960 года на 
протяжении двадцати лет. 
Информация, которую она и 
ее ученики нашли и обработа-
ли, со временем стала основой 
экспозиции районного музея.

Есть в подборке сведения о 
местных фронтовиках, героях 

производства, ветеранах-педа-
гогах. Самое известное, пожа-
луй, имя этой галереи – Алексей 
Швайковский, орденоносец, 
директор школы с 1939 по 1941 
год. Последний его довоенный 
выпуск – 12 ребят, а сам Алексей 
Родионович во время войны воз-
главил эвакуированную в Тогул 
Ленинградскую артиллерий-
скую школу. Основываясь на 
этих известных данных, еще 
в 2010 году девятиклассница 
Ира Шебалина опубликовала 
исследовательскую работу, 
посвященную Швайковско-
му. Она пишет, что тогульцы 
взяли шефство над курсанта-
ми. В письме одного из них, Бо-
риса Кувыкина, присланном 
в село в 1970 году, говорится: 
«Весной 1942-го эвакуирован-
ная из блокадного Ленинграда 
школа прибыла в Тогул. Из 320 
учащихся до района доехали 
96, остальные погибли в пути 
на Ладоге. Директором школы 
стал сибиряк т. Швайковский, 
завучем – т. Переход (имён не 
помню)… Если бы не семьи то-
гульцев, тепло принявшие нас, 
изголодавшихся и измученных 
блокадой и дальней дорогой, то 
не известно, окончили бы мы 
среднюю школу, были бы под-
готовлены к службе в армии? 
В юбилейный год 25-летия 
Победы хочу отблагодарить 
старшее поколение тогульцев 

за гостеприимство в тяжелые 
годы войны. Сказать им всем 
большое спасибо. Они, конеч-
но, помнят нас, парней из Ле-
нинграда». К слову, курсанты 
и преподаватели артшколы 
весной 1943-го собрали средства 
на постройку батареи «Юный 
артиллерист» и получили от 
Сталина телеграмму с такими 
словами: «Передайте личному 
составу школы, собравшему 
50 тысяч рублей на постройку 
батареи, мой горячий привет и 
благодарность Красной Армии».

Возможно, Алексей Роди-
онович и есть первый добро-
волец района? К слову, в год 
его столетия в Тогул из ново-
сибирского Академгородка 
приезжали дети героя, пере-
дали в музей награды отца 
и вручили 30 тысяч рублей 
на проведение юбилейных 
мероприятий и поощрение 
лучших учеников именными 
стипендиями Швайковского.Н   

Школьной волонтерской 
команде «НОРД» всего полгода. 
Ее лидер Юлия Кутеева сопри-
частность к судьбам ветера-
нов ощущает на генетическом 
уровне: оба ее прадеда воевали 
и ни одного уже нет в живых.

– Один умер еще до моего 
рождения, второго, Ивана 

Александровича Кутеева, я 
помню с детства. Когда мы хо-
дим к дедушкам и бабушкам, 
что-то невероятное творится в 
сердце. Кажется, что это они и 
есть, наши родные. Их медали 
и ордена не просто награды. В 
каждой – подвиг и готовность 
отдать жизнь за Родину, за нас. 
Когда-нибудь мы расскажем 
своим детям, что имели честь 
быть знакомыми с этими ле-
гендарными людьми. Они из-
менили наш мир навсегда. А 
мы стараемся сделать их жизнь 
интересной и долгой.

Волонтер Алина Кулагина 
– ответственная за взаимодей-
ствие со СМИ. Подробные от-
четы о делах команды она вы-
кладывает в соцсетях. Имя ее 
погибшего прадеда Василия 
Ивановича Кулагина значится 
в краевой Книге Памяти. Боль-
ше всего девушку удивляет, 
как мало нужно сделать, что-
бы осчастливить ветеранов:

– Они не просят нас помочь 
по хозяйству. Все, что им надо, 
– общение. Нас встречают как 
любимых внуков, угощают 
чаем со сладостями. В рас-
сказах о войне и жизни дают 
ценные советы. Так, Галина 
Михайловна Седых, которая 
всю жизнь учительствовала, 
сказала мне: «Никогда не па-
дай духом». Если мне трудно, 
я повторяю эти слова и иду к 

своей цели. Хочу стать врачом, 
найти путь к долгой жизни 
без болезней.

Собирается поступать в 
АГМУ и школьный знаменосец 
Данил Лобовиков. Позиция 
десятиклассника вполне ясна:

– Когда я учился в младших 
классах, мы ходили к фронто-
викам в гости. Я тогда впервые 
понял, что герои книг и филь-
мов о войне не абстрактные 
люди, а дедушки и бабушки, 
живущие рядом с нами. Мысль 
эта до мурашек пробила. На на-
ших линейках памяти педагоги 
всегда говорят: «Пусть строй вы-
пускников школы, погибших в 
войнах, никогда не пополнит-
ся». Я хочу сделать своей про-
фессией спасение жизни.

Сейчас школьники гото-
вятся к празднованию го-
довщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Сфера 
их ответственности – сельские 
мемориалы. Один – в центре 
Тогула, второй – в сквере име-
ни участника Сталинградской 
битвы выпускника школы Пе-
тра Круглова. Там же пройдет 
«Бессмертный полк». Ни одно, 
особо отметили ребята, имя 
не забыто. Если у погибшего 
героя не осталось родных, они 
сами добывают нужные све-
дения, несут портреты.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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О земляках – воинах Ве-
ликой Отечественной 
рассказывает книга 
Геннадия Блинова, опу-
бликованная на сайте 
Краевого дворца моло-
дежи.

«Среди наших прекрасных 
солдат сибиряки всегда отлича-
лись особой стойкостью» – эти 
слова маршала Рокоссовского 
во вступлении к своей книге 
приводит Геннадий Блинов.

Книга Памяти Алтайского 
края «Они погибли в битве под 
Москвой» не случайно вышла 
из-под пера жителя Красногор-
ска – он уроженец с. Нечунаево 
Шипуновского района Алтай-
ского края. Геннадий Евгенье-
вич в своем произведении, в 
частности, вспоминает воинов, 
родившихся, проживавших и 
призванных на фронт военко-
матами Алтайского края. Но 
где Красногорск и где Алтай?.. 
Как же получилось, что Блинов 
взялся за эту тему?

В Подмосковье, поближе к де-
тям, перебрался наш герой пять 
лет назад и сразу же включился 
в общественную работу. Потому 
что не мог иначе ветеран труда 
и МВД, член совета ветеранов 
Государственной фельдъегер-
ской службы России (кстати, 
написавший книгу «Фельдъе-
герская связь Алтайского края». 
– Прим. авт.). Сейчас Геннадий 
Блинов является также  членом 
совета ветеранов войны, труда 
и правоохранительных органов 
Красногорского района Москов-
ской области. Он рассказал кор-
респонденту «АП» об удивитель-

ной находке, сподвигшей его на 
написание книги.

– Совет ветеранов Красно-
горского района Московской 
области трудился над книгой, 
посвященной вернувшимся 
с войны землякам-фронто-
викам, – поведал Геннадий 
Евгеньевич. – В военкомате, к 
счастью, сохранились книги 
призыва за 1941 – 1945 годы. Я 
начал с ними работать и вдруг… 
встречаю фамилию одного 
уроженца Алтая, другого. Де-
сятки фамилий! Получалось, 
ребятушки повоевали и после 
ранения находились на излече-
нии в госпиталях Московской 
области.

Тогда я обратился к шеф-
редактору Книги Памяти «Они 
погибли под Москвой» Николаю 
Панову и попросил его предо-
ставить необходимые мне ма-
териалы из Подольского архива.

– И сколько времени вы по-
тратили на просмотр карточек?

– Два с половиной года! За 
это время удалось установить 
имена более двух тысяч земля-
ков – погибших, умерших от ран 
и пропавших без вести в ходе 
героической обороны столицы.

Помимо основных сведений о 
солдатах из книги можно узнать 
и такую информацию: «пропал 
без вести в феврале 1942 г. в д. 
Васильки Можайского р-на» или 
«похоронен: воинское кладбище 
в д. Головеньки Наро-Фомин-
ского р-на». А в справочной 
информации вы найдете, как 
добраться до родных могил. 
Об этом написано в разделе 
« Маршруты движения к воин-
ским захоронениям Московской 
области».

Не могла не задать Геннадию 
Евгеньевичу такой вопрос: «Чле-
ны вашей семьи воевали? Вы 
ходите в марше «Бессмертного 
полка»?»

– Да, конечно! Воевали отец, 
три моих дяди, тесть. Я сделал 
общий на всех плакат – внучке 
еще тяжело идти со мной, ведь 
«Бессмертный полк» шагает от 
Белорусского вокзала до Красной 
площади… 

Не забыл наш герой и о своей 
маме. Хоть Анна Алендаренко 
и не воевала, но работала в во-
йну в Нечунаево трактористкой. 
И когда фронтовики получали 
награды «За победу над Герма-
нией», ей вручили медаль «За 
доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне». Этим фактом 
своей биографии, вспоминает 
Блинов, она очень гордилась.  

Знаете, о чем мечтает наш 
герой? Открою секрет: не о 
дальних теплых странах и 
солнечных пляжах. Хочет он от-
правиться с ребятами на «Вахту 
Памяти» – тех самых «ребяту-
шек» искать…

Книгу Г. Блинова вы можете 
прочесть на сайте КДМ:

http://altaikdm.ru/kniga/battle-
of-moscow.htm#s01

Уважаемые читатели! 
Обратите внимание на 
просьбу автора финансо-
во поучаствовать в изда-
нии бумажного варианта 
книги.

143405, Московская об-
ласть, г. Красногорск, ул. 
Зелёная, 40.

Тел. 8-968-903-8958.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

«Ребятушки повоевали…»

Волонтеры вместе с куратором Ольгой Бауэр готовятся отметить очередную годовщину Победы.

Уроки памяти

Время надежд
Очередная весенняя неделя к очень сложной 

паводковой теме, которую подробно раскры-
вала «Алтайская правда», добавила свежих, 
ярких красок. Ведь апрель – это время надежд!

Итоги фестиваля «Издано на Алтае» подвели в 
краевой библиотеке им. Шишкова, и библиофилы 
снова увидели дорогие для себя имена – Валерия Скуб-
невского, Татьяны Егоровой, Валерия Тихонова…

Пути развития межмуниципальных автобусных 
маршрутов мы обсуждали в новом выпуске «Дело-
вой среды», наверняка прочитанной с интересом 
нашими подписчиками.

О том, как наши земляки собирают гумани-
тарную помощь пострадавшим от паводка, мы 
написали в среду, 4 апреля.

Форум VISIT ALTAI прошел в канун открытия 
очередного туристического сезона. Всем интересны 
новые маршруты, экскурсии и турбазы.

Фестиваль «Театральная карета» – обзор, кото-
рый сделал тематическую полосу «Культура». «Это 
самая полезная энергия на свете!» – восклицает 
театровед и критик Елена Кожевникова, с которой 
трудно не согласиться.

Пасхе, одному из самых значимых для всех право-
славных празднику, посвящена информационная 
подборка пятницы и субботы. Для читателей мы 
подготовили мастер-класс по росписи яиц, рассказ 
о пасхальных традициях и о том, как встречают 
Светлый день в городах и селах края.

Подготовила Тамара ПОПОВА

Для учителей
В Алтайском крае начался конкурс лучших 

учителей. По его итогам выберут 20 педагогов, 
каждый из которых получит по 200 тыс. рублей 
ко Дню учителя. Участвовать в конкурсе могут 
преподаватели со стажем не менее трех лет.

По правилам это должен быть именно препо-
даватель, подчеркивает пресс-служба губернатора.

С 9 по 16 апреля в Алтайском институте повы-
шения квалификации принимаются конкурсные 
материалы. Подробнее об этом можно узнать на 
сайте АКИПКРО.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

.СОБЫТИЯ. ИТОГИ..

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78

РЕКЛАМА «АП»
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г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Извещение
о проведении 26 мая 2018 г. общих собраний участников долевой 
собственности земельных участков с кадастровыми номерами: 

22:03:010601:1649, местоположение: Алтайский край, Баевский 
район, с. Баево. Участок расположен примерно на расстоянии 4 км 
в направлении на северо-запад от с. Баево, на территории муници-
пального образования Баевский сельсовет в 11.00 час.;

22:03:010601:3, местоположение: Алтайский край, Баевский 
район, с. Баево, уч-к в 03/04-303 (Территория администрации Баев-
ского сельсовета) в 12.00 час.;

Место проведения собрания: Алтайский край, Баевский район, 
с. Баево, ул. Ленина, 56 (Дом культуры).

Повестка дня:
1. Выборы счётной комиссии, председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проектов межевания.
3. Утверждение перечней собственников и размеров их долей в 

праве общей долевой собственности на земельные участки, обра-
зуемые в соответствии с проектами межевания.

4. Выбор уполномоченного представителя действовать без до-
веренности от имени участников общей долевой собственности.

5. Вопросы, связанные с передачей в аренду земельных участ-
ков, заключение договоров аренды по вновь образуемым земель-
ным участкам.

6. Иные вопросы, связанные с постановкой, снятием земельных 
участков на кадастровый учет и регистрации права собственности 
на образуемые участки.

Заказчик кадастровых работ по подготовке проектов межевания: 
Рядных Сергей Николаевич (658614, Алтайский край, Завьялов-
ский район, п. Малиновский, ул. Суворова, д. 93, тел. 8-963-534-2917).

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания: 
Кравченко Алексей Анатольевич, № аттестата 22-11-95, 658640, Ал-
тайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаковская, 
46, кв. 2, e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.

Ознакомиться с проектами межевания земельных участков, а 
также представить предложения о доработке проектов можно в те-
чение 30 дней с момента выхода извещения по адресу кадастрово-
го инженера: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. Ро-
маново, ул. Советская, 69.

Инициатор проведения собраний: администрация Баевского 
сельсовета Баевского района Алтайского края.

Извещение о согласовании 
и утверждении проектов

межевания
Заказчик: Миненко Алексей 

Иванович, проживающий по 
адресу: Алтайский край, г. Бар-
наул, ул. Молодежная, д. 29-а, 
к. 305, тел. 8-906-946-1662.

Кадастровый инженер, под-
готовивший проект межева-
ния: Сибирских Наталья Ми-
хайловна, квалификационный 
аттестат № 22-10-31, серия А 
№ 0000031 от 16 декабря 2010 
года, 658390, Алтайский край, 
Шипуновский район, с. Ши-
пуново, пер. Пионерский, 14, 
fomin62@ inbox.ru, тел: . 8 (385-50) 
21-7-51, 8-923-166-3201.

Кадастровый номер ис-
ходных земельных участков: 
22:60:000000:720, 22:60:000000:721, 
22:60:000000:722, 22:60:00000:881, 
22:60:000000:573, 22:60:0000:893, 
22:60:000000:945, 22:60:050501:191, 
расположенных: Алтайский 
край, Шипуновский район, 
на территории МО Родинский 
сельсовет.

Ознакомиться с проек-
том межевания земельного 
участка можно в рабочее вре-
мя в течение тридцати дней 
со дня опубликования насто-
ящего извещения по адресу: 
Алтайский край, Шипунов-
ский район, с. Шипуново, 
пер. Пионерский, 14, каб. 28.

Для согласования проекта 
межевания при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также доку-
менты о праве собственности 
на земельную долю на исход-
ный земельный участок с када-
стровыми № 22:60:000000:720, 
22:60:000000:721, 22:60:000000:722, 
22:60:00000:881, 22:60:000000:573, 
22:60:0000:893, 22:60:000000:945, 
22:60:050501.

Возражения относитель-
но размера и местоположе-
ния границ выделяемого в 
счет земельной доли земельно-
го участка следует направлять 
по адресу: 658390, Алтайский 
край, Шипуновский район, 
с. Шипуново, пер. Пионер-
ский, 14, каб. 28 в течение трид-
цати дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения.

 Извещение о согласовании проектов межевания
земельных участков

Кадастровый инженер, подготовивший проект: Черкашин В. А., 
квалификационный аттестат № 22-11-39, почтовый адрес: 659000, 
Алтайский край, с. Павловск, ул. Пионерская, 15-а; zemlemer22@
mail.ru; тел. 8 (385-81) 23-0-38.

Заказчик: Григоров А. В., адрес: 656902, г. Барнаул, п. Лесной, 
16-й переулок, 20. 

Проект межевания по выделу из участка с кадастровым 
№ 22:31:030404:304, расположенного: Алтайский край, Павлов-
ский район, примерно в 3,3 км от ориентира с. Стуково по направ-
лению на запад.

Заказчик Маурер С.Л., адрес: Алтайский край, Павловский район, 
п. им. Мамонтова, ул. Центральная, 31. Проект межевания по вы-
делу из участка с кадастровым № 22:31:22:31:030704:1349, располо-
женного: Алтайский край, Павловский район, в границах зем-
лепользования ЗАО «Арбузовское», поле 8, участок 1. 

Проект межевания по выделу из участка с кадастровым 
№ 22:31:22:31:000000:176, расположенного: Алтайский край, Пав-
ловский район, ст. Арбузовка, участок 3/1 (АОЗТ «Арбузовское»).

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков мож-
но по адресу кадастрового инженера. Письменные обоснованные 
возражения по предложенному размеру и местоположению гра-
ниц выделяемого земельного участка направлять в адрес када-
стрового инженера в тридцатидневный срок со дня опубликова-
ния извещения.

 Возьму в аренду трактор 
(К-700, ХТЗ) или куплю в 
рассрочку. 8-909-501-76 83.

Продается
ПРОИЗВОДСТВЕННО -
СКЛАДСКОЕ ЗДАНИЕ

в г. Заринске, S – 870 кв. м.
В собственности.

Тел. 8-961-238-9567.

Сообщение о торгах
по продаже имущества 
МУП «Коммунальщик»
Организатор торгов – кон-

курсный управляющий Вой-
н о в  Р о м а н  Ге н н а д ь е в и ч 
(ИНН 222204871463, СНИЛС 
105-783-034-47, адрес для на-
правления корреспонден-
ции: 656023, г. Барнаул, а/я 
3844, тел. 8 (3852) 34-55-51, 
barnaul-office@mail.ru) сооб-
щает, что 30.03.2018 г. состо-
ялись торги по продаже иму-
щества МУП «Коммунальщик» 
(ОГРН 1072208005110, ИНН 
2249010272, адрес: 659810, Ал-
тайский край, Косихинский 
район, с. Налобиха, ул. Виш-
невая, 6-а) по лоту № 1 – Ав-
томобиль УАЗ-315196, экска-
ватор одноковшовый ЭО-2621, 
трактор ДТ-75МЛ. Победи-
телем признан ПК «Содей-
с т вие» (ИНН  5436110674), 
действовавший по агент -
скому договору в интересах 
ИП Иусова Е. В. Предложенная 
цена – 749800,00 руб., заинте-
ресованность у победителя по 
отношению к должнику, кре-
диторам, конкурсному управ-
ляющему отсутствует.

Извещение о раскрытии
информации

АО «Алтай-Пригород» как 
субъекта естественных

монополий в сфере
железнодорожных

перевозок
согласно приказам 

ФАС России № 263 от 
12.04.2011, ФСТ РФ от 

19.04.2011 № 158-Т.
Информация, обязатель-

ная к раскрытию согласно 
приказу ФАС России № 263 
от 12.04.2011 (в ред. приказа 
№ 158/14 от 13.03.2014) по ито-
гам 1 квартала 2018 г., приказа 
ФСТ РФ от 19.04.2011 № 158-Т 
за 2017 г. , в полном объеме 
размещена на официальном 
сайте АО «Алтай-Пригород» 
www.altayprigorod.ru.

 Информационное сообщение АО «СК Алтайкрайэнерго»
О т че т об ис по л нен и и и н вес т и ц ион ной п рог ра м м ы 

АО «СК Алтайкрайэнерго» на 2013-2019 г.г. (в части меропри-
ятий 2017 г.) за 2017 г. (согласно п. п. ж 1 п. 11 постановления Пра-
вительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов 
раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии») размещен на официальном 
сайте общества в сети Интернет www.sk-altke.ru в разделе «Рас-
крытие информации» и на интернет-портале государственных 
услуг https://invest.gosuslugi.ru/epgu-forum/#/ipr/00400.

Извещение
24 мая 2018 г. проводится общее собрание участников долевой соб-

ственности земельного участка с кадастровым номером 22:28:010301:32 
бывшего землепользования СПК «Колхоз Назаровский» Михай-
ловского района Алтайского края по адресу: Алтайский край,
Михайловский район, с. Назаровка, ул. Тобольская, дом 6.

Повестка дня:
1. О предложениях относительно проекта межевания земель-

ных участков, подготовленного кадастровым инженером Шапош-
никовым Александром Юрьевичем (почтовый адрес: 658280, Алтай-
ский край, Егорьевский район, с. Новоегорьевское, ул. Кирова, 79; 
e-mail: shapalex1972@mail.ru, тел. 8-960-950-0575, квалификацион-
ный аттестат № 22-11-209). 

Заказчик кадастровых работ: Кожанова Светлана Валентиновна 
(почтовый адрес: 658966, Алтайский край, Михайловский район, 
с. Полуямки, ул. Партизанская, 41, кв. 1). Кадастровый номер исход-
ного земельного участка 22:28:010301:32, расположенного по адресу: 
Алтайский край, Михайловский район, СПК «Колхоз Назаровский».

2. Утверждение проекта межевания земельных участков.
3. Утверждение перечня собственников земельных участков, обра-

зуемых в соответствии с проектом межевания земельных участков.
4. Утверждение размеров долей в праве общей собственности 

на земельные участки, образуемые в соответствии с проектом ме-
жевания земельных участков.

5. Выборы уполномоченного лица.
6. Об условиях договора аренды земельного участка, находяще-

гося в долевой собственности.
Ознакомление с документами по вопросам, вынесенным на об-

суждение общего собрания, возможно по адресу: Алтайский край, 
Михайловский район, с. Назаровка, ул. Тобольская, дом 6 в течение 
сорока дней с момента  выхода данного извещения.

8 апреля 2018 г. на 74-м году жизни скоропостижно скончался
Николай Павлович

МЕНЬКИН,
кандидат философских наук, доцент, профессор ВЗФЭИ, почет-
ный работник высшего образования.  Николай Павлович прожил 
честную и достойную жизнь. 

Коллектив Барнаульского филиала Финансового университета, в 
котором Николай Павлович проработал более 40 лет, разделяет боль 
утраты и скорбит вместе с родными и близкими Николая Павловича.

Прощание состоится 10 апреля с 15.00 до 16.00 часов
по адресу: ул. Аносова, д. 8.

Ре
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В крае прошел День культуры Пав-
лодарской области.

Делегация из Казахстана представи-
ла свои традиции сразу на нескольких 
площадках Барнаула. В Алтайском госу-

дарственном краеведческом музее от-
крылась выставка «Наследие Великой 
Степи». В «Сибири» 5 апреля работала 
книжно-иллюстративная выставка «Пав-
лодарское Прииртышье: летопись исто-
рии», а вечером там состоялся концерт 

артистов филармонии им. Исы Байзакова.
Выставка «Наследие Великой Степи» 

из собрания Павлодарского областного 
историко-краеведческого музея им. Г.Н. 
Потанина будет работать до 5 июня. На 
ней представлено около 50 фотографий 

Дмитрия Багаева. Его снимки – историче-
ский архив быта казахов в 20 – 30-е годы 
прошлого века. В работах автора застыли 
моменты повседневной жизни народа. 
Он запечатлел одежду, головные уборы, 
обувь, тончайшие ювелирные узоры, резь-
бу на шкафчиках, процесс изготовления 
убранства юрты и многое другое. Ценность 
снимков заключается в их непосредствен-
ности, документальности.

«Фотоархив, который рассказывает об 
истории Павлодарского Прииртышья, – это 
одна из самых интереснейших коллек-
ций нашего музея, – говорит директор 
историко-краеведческого музея им. Г.Н. 
Потанина Гульнар Нурахметова. – В Бар-
наул смогли привезти только малую часть 
коллекции. Но она дает представление о 
быте и культуре народа».

Выставка действительно создает ощуще-
ние присутствия в той эпохе. Дает возмож-
ность соприкоснуться с интереснейшей 
культурой и традициями казахов.

«Проживая в Алтайском крае, мы стара-
емся сохранять эти традиции, – рассказал 
посетивший выставку председатель прав-
ления Алтайской краевой общественной 
организации «Национальная культурная 
автономия казахов» Мурат Бекмуратов. – 
Например, у нас работает центр казахского 
языка и культуры. Он находится в Алтай-
ском государственном педагогическом 
университете. Здесь каждое воскресенье 
проводим обучение казахскому языку всех 
желающих независимо от национальности 
и возраста».

Отметим, что визит делегации из Казах-
стана проходил в рамках подписанного в 
2017 году Соглашения о сотрудничестве 
между управлением культуры, архивов 
и документации Павлодарской области и 
управлением Алтайского края по культуре 
и архивному делу.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

МОЗАИКА
  НОВОСТИ .
Важный 
стимул

Губернатор Александр Карлин 
подписал закон «О туризме в Алтайском 
крае» от 3 апреля 2018 года. Документ 
разработан с целью создания благопри-
ятных условий для развития туриз-
ма. Он обеспечит для этого правовые 
основы. 

В законе определены главные понятия 
в сфере туризма. В нем также пропи-
сано, какими правами и полномочия-
ми обладают органы государственной 
власти и местного самоуправления в 
плане создания условий для развития 
туризма, поясняют в краевом управ-
лении по внешним связям, туризму и 
курортному делу. 

В ведомстве подчеркивают: реализа-
ция этого закона должна простимулиро-
вать развитие туристского потенциала 
края, создание конкурентоспособного 
туристского продукта.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Являлись 
частью костюма

В фойе краевого театра драмы ра-
ботает уникальная выставка сцениче-
ских головных уборов «Сквозь времена 
и нравы».

Организовала экспозицию бутафор, ма-
стер по головным уборам Татьяна Дессерт. 
Ее проект поддержал Союз театральных 
деятелей России. До 13 апреля, приходя на 
спектакли театра драмы, в фойе первого 
этажа зрители могут увидеть женские 
шляпки, мужские котелки и сказочные 
головные уборы – всего 30 предметов, в 
разное время являвшихся частью сце-
нических костюмов трех барнаульских 
театров. Изготовили их мастерицы Лю-
бовь Ткаченко, Наталья Воробьева и сама 
Татьяна Дессерт.

Любовь КАРПОВА

Сколько медведей 
и глухарей?

В Алтайском крае с 5 апреля начал-
ся учет медведя и боровой дичи на то-
ках. О результатах егеря отчитаются до 
1 июля.

Как поясняют на охотничьих сайтах, 
ток – это места, где собираются глухари 
и тетерева во время брачного периода. 
С этого года Министерство природных 
ресурсов и экологии края внедряет учет 
боровой дичи на токах. 

Кроме того, с 14 апреля в регионе 
откроется весенний сезон охоты на бо-
ровую дичь и гусей. Охота на глухаря, 
тетерева и вальдшнепа будет разрешена 
с 14 по 23 апреля, на гусей (гуменника 
и белолобого) можно будет охотиться 
с 14 по 16 апреля. Охота на селезней в 
этом году запрещена для сохранения 
популяции.

Как сообщает Минприроды Алтайского 
края, охотникам нужно иметь при себе 
разрешение на добычу охотничьих ре-
сурсов и путевку, если они находятся в 
закрепленных охотничьих угодьях. В не-
закрепленных угодьях необходимо иметь 
только одно разрешение. При охоте с огне-
стрельным оружием требуется право на 
его ношение и хранение.

Ведомством установлены нормы до-
пустимой добычи охотничьих ресур-
сов.

Гуси – 1 в день, 3 – за сезон. Вальдшнеп – 
5 в день, 10 – за сезон. Тетерев – 2 за сезон. 
Глухарь – 1 за сезон.

Книга 
о писателе

Алтайская краевая библиотека 
им. В. Я. Шишкова заказала изготовле-
ние 2,5 тыс. экземпляров книги об из-
вестном барнаульском писателе Марке 
Юдалевиче. 

Соответствующий тендер появился 
на сайте госзакупок. Начальная цена 
контракта – 500 тысяч рублей.

Книгу издадут уже в 2018 году.  
Марк Юдалевич некоторое время ра-

ботал в газете «Алтайская правда», был 
главным редактором альманаха «Алтай». 
Среди его известных произведений – 
«Голубая дама», «Трудный возраст», «Годы, 
любовь».

Алёна ИВАНОВА

Отплавали 
«дельфинята»?

Порядка 800 воспитанни-
ков специализированной дет-
ско-юношеской школы олим-
пийского резерва «Дельфин» 
г. Бийска лишились возмож-
ности заниматься в родном 
бассейне. Всему виной нео-
жиданное ЧП, произошедшее 
буквально на днях. Прямо во 
время тренировки, когда в 
чаше находились дети, кусок 
конструкции потолочного 
перекрытия, прорвав натяж-
ной потолок, упал в воду. Это 
просто чудо, что не произошло 
трагедии.

– Я тут же отдал распоряже-
ние прекратить тренировки, – 
рассказывает директор «Дельфи-
на» Юрий Попов. Руководитель 
явно ошеломлен случившимся. 
Еще бы, ведь за жизнь каждого 
ребенка он несет личную ответ-
ственность.

Сам бассейн был запущен в 
1973 году. В сложные 90-е годы 
работу спортшколы заморози-
ли, так как не хватало денег на 
требующийся капитальный ре-
монт. Горожане вспоминают тот 
период как самый сложный для 
«Дельфина». В плавательном зале 
отсутствовали окна, а чаша бас-
сейна использовалась малень-
кими бийчанами в качестве 
снежной горки.

В начале 2000 годов благо-
даря волевому решению ныне 
ушедшего из жизни главы 
Бийска Геннадия Карпушкина 
«Дельфин» вновь был запущен 
в работу. Прекрасный тренер-
ский состав, сформированный 
за долгие годы, начал выдавать 
прекрасные результаты.

Например, в 2016 году сбор-
ная Алтайского края по подво-
дному плаванию в количестве 
50 человек практически цели-
ком состояла из воспитанников 
бийской спортшколы. Тогда наш 
регион занял почетное третье 
место из 17. Воспитанники 
«Дельфина» неоднократно по-
беждали и продолжают побеж-
дать как на российских, так и на 
международных соревнованиях.

В 2014 году произошел тот 
самый злополучный ремонт по-
толка, который сегодня мог бы 
привести к большой трагедии.

– На аукционе тогда победил 
подрядчик, который уронил пер-
воначальную цену практически 
в два раза, – разводит руками 
директор «Дельфина» Юрий По-
пов. – Разве он мог качественно 
выполнить задание?

Честно говоря, к аукционной 
системе, которую федеральные 
власти ввели вроде бы из луч-
ших побуждений под видом 
борьбы с коррупцией, по-преж-
нему остается немало вопросов. 
Ведь часто так бывает, что по-
беждает на аукционе не тот под-
рядчик, который может профес-
сионально сделать порученную 
работу, а тот, кто меньше за неё 
запросит. А потом в процессе 
эксплуатации и возникают по-
добные проблемы.

Впрочем, специалисты, об-
следовавшие конструкцию 
после случившегося, не торо-
пятся обвинять ремонтников 
в некачественной работе. Так, 
заместитель главы города Дми-
трий Маслюк уверен, что свою 
лепту в случившееся внесла и 
неправильная эксплуатация 
системы вентиляции:

– Я зашёл, там вроде вентиля-
ция, а дышать нечем, спраши-
ваю: «Что такое?» Оказывается, 
они вентиляцию выключили, 
пытались деньги сэкономить. 
Хотя должны понимать: это же 
оказывает негативное влияние 
на помещение бассейна.

Кто прав, кто виноват в этой 
истории, теперь предстоит разо-
браться следствию, которое уже 
взялось за дело. Кстати, на днях 
в «Дельфине» побывал и глава 
Бийска Александр Студеникин. 
После осмотра проблемного 
объекта он сообщил «АП», что 
местные власти приложат все 
силы, чтобы бассейн заработал 
к следующему учебному году. Ну 
а пока «дельфинята» не прекра-
щают тренировок. К скорому 
чемпионату России они теперь 
готовятся на базе спортивного 
комплекса «Заря».
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  ФОТОФАКТ ..

  НАШИ СОСЕДИ .

Радость Пасхи

Узнать о традициях, увидеть быт

  СИТУАЦИЯ .

Национальные танцы!

Зал «Сибири» был полон.Мелодии казахской степи...

Тысячи жителей Алтайского края 
объединил 8 апреля христиан-
ский праздник Пасхи – Светлого 
Христова Воскресения. В этот 
день жители городов и сел шли в 
храмы, чтобы принять участие 
в праздничных богослужениях, 
освятить куличи и яйца, обме-
няться друг с другом фразами: 
«Христос воскресе!» – «Воистину 
воскресе!»

В Барнауле на Пасху-2018 впервые про-
шел смотр-конкурс расписных яиц. Более 
двух недель в художественных студиях, 
школах, вузах и ссузах краевой столицы 
и Новоалтайска будущие художники, ди-

зайнеры и просто творческие люди распи-
сывали гигантские арт-объекты. В итоге 
в праздник на площадке у храмового ком-
плекса Иоанна Богослова появилась аллея 
из 20 гигантских яиц размером от 1 до 2 
метров. В росписи участники использовали 
самые разные стили и сюжеты. Гран-при 
достался школе искусств «Традиция» из 
Власихи.

По словам одного из инициаторов про-
екта Владимира Отмашкина, это меро-
приятие хорошо бы сделать традицион-
ным. А то, что арт-объекты отличаются 
друг от друга по стилю, это даже хорошо. 
На расписных яйцах можно было увидеть 
и распустившиеся цветы, и золоченые 
купола храмов, и новостройки краевой 
столицы, и символ России – матрешку, 
и многое-многое другое. Главное, что 

совместная работа сплотила юных ма-
стеров. Ведь над каждым архитектур-
ным объектом трудились около двух 
недель.

В дополнение к «Пасхальному арт-фести-
валю» на площадке храмового комплекса 
прошли традиционные русские забавы, 
игры, благотворительная выставка-яр-
марка, а все желающие могли бесплатно 
угоститься чаем.

В центре Барнаула прошел хорово-
дный баттл, где творческие коллективы 
показали свое мастерство петь, плясать 
и веселиться.

Завершился день праздничным бого-
служением в Покровском кафедральном 
соборе. Перед его началом священник из 
Новоалтайска Алексий Овчинников привез 
и передал митрополиту Барнаульскому и 

Алтайскому Сергию лампаду с частичкой 
благодатного огня. Потом верующие подхо-
дили и зажигали свои свечи от этого «света 
истинного», который ежегодно сходит в 
храме Воскресения Христова в Иерусалиме 
и доставляется потом в разные страны и 
регионы.

Впереди у православных – Светлая Пас-
хальная седмица. Поста и ограничений 
в пище нет. Завершится она праздником 
Антипасха, который в народе называют 
Радоница или родительский день, 15 апре-
ля. В этот день верующие поедут на клад-
бища и помянут своих ушедших близких. 
А пока – пасхальная радость.

Христос воскресе!
Мария СТРЫГИНА, 

Андрей КАСПРИШИН 
(фото)


